
 

Coordinación de Comunicación Social 1 

Domingo 30 de octubre de 2022 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
CELEBRA PAN QUERÉTARO FIN DEL PARO EN LA UAQ 
Ante la culminación del paro de actividades de la UAQ, el PAN celebró que se hayan logrado los acuerdos para 
atender las exigencias de la comunidad estudiantil. Leonor Mejía, presidenta del Comité Directivo Estatal, 
reiteró el respeto hacia la autonomía de la máxima casa de estudios, pero reconoció que el diálogo, como vía 
para generar soluciones, haya permitido propuestas y acuerdos para la reanudación de las actividades. (ADN) 

 
NOTAS PRINCIPALES 

 
DQ: PASA “LIMPIA” LA CUENTA PÚBLICA 
Auditoría Superior revisó participaciones Federales y fondo de estabilización 2021. (DQ, principal) 
 
N: CAMIONES NUEVOS 
Anuncia IQT la renovación al 100% de las unidades de Qrobús. (N, principal) 
 
AM: RECTORÍA ATENDERÁ DENUNCIAS REALIZADAS POR LOS ALUMNOS 
La rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, informó que levantará un acta con los nombres que se evidenciaron 
mediante pintas y tendederos de denuncias. (AM, principal) 
 
EUQ: AUMENTAN EN QUERÉTARO LOS CASOS DE VIOLENCIA FAMILIAR 
En septiembre de este año se contabilizaron 463 delitos de este tipo, 51% más respecto al mismo mes de 2021, 
revela Semáforo Delictivo. (EUQ, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
  
ENTREGA GOBERNADOR OBRA SOCIAL EN EL ORGANAL, SAN JUAN DEL RÍO 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la entrega de obras sociales en El Organal, en el municipio de San Juan 
del Río. La obra consistió en el mejoramiento de calles y se contó con una inversión de nueve millones de pesos 
que beneficiará a más de dos mil personas. En su intervención, Fernando González, titular de la SDUOP, 
informó que los trabajos en El Organal dieron como resultado más de un kilómetro de pavimento empedrado, 
la construcción de 10 cruceros, más de dos kilómetros de banquetas, una coladera para la captación de 
escurrimientos por las lluvias y 13 topes. En su momento, el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto 
Cabrera, reconoció la sensibilidad del mandatario estatal hacia las zonas rurales, la cual se ve reflejada en las 
acciones que se han impulsado en distintas comunidades. (N, EUQ, ESSJR, AM) 
  
GOBERNADOR BUSCARÁ TRAER INVERSIONES CANADIENSES A SAN JUAN DEL RÍO 
El gobernador Mauricio Kuri confirmó que derivado de la gira de trabajo que hará en Canadá pretende atraer 
inversiones a San Juan del Río. Recordó que viajará a finales de la próxima semana para sostener reuniones 
con empresas de diversos sectores como aeroespacial, automotriz y comercial, y que ya están establecidas en 
Querétaro y otras que buscan atraer al estado. (DQ, ESSJR) 
  
CELEBRA GOBERNADOR TÉRMINO DEL PARO EN LA UAQ 
El gobernador Mauricio Kuri celebró el término del paro estudiantil en la UAQ. Esto luego de que el Consejo 
Universitario aprobó por unanimidad la firma del convenio que, derivado del pliego petitorio estudiantil, da 
por terminado el paro y la toma de las instalaciones. En ese sentido, reiteró que le da gusto que ya se regrese 
a clases primordialmente para que los jóvenes sigan preparándose y para aquellos que están por titularse o 
por egresar. (N) 
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INAUGURA MAURICIO KURI CONGRESO Y EXPODEPORTE 2022 
El gobernador Mauricio Kuri acompañado por el director del INDEREQ, Edward Sánchez, inauguró el Congreso 
y ExpoDeporte 2022 “El Alto Rendimiento y su Esencia Vital”; ahí reconoció la importancia de impulsar esta 
clase de actividades para llevar a la entidad al siguiente nivel, esto de la mano con la ciudadanía. (DQ, N, AM) 
  
AFINAN EL RETORNO DE MIGRANTES 
Con la intención de que sea seguro el ingreso a la República Mexicana de parte de los queretanos que trabajan 
en Estados Unidos, ya afinan el despliegue para la caravana migrante que se realizará a principios o mediados 
de diciembre, detalló el gobernador Mauricio Kuri. Informó que, como cada año, se hará el despliegue y 
acompañamiento desde Laredo, Texas hasta llegar a los diferentes municipios queretanos, principalmente de 
donde hay más población migratoria, como lo es la zona de la Sierra Gorda, municipio de Querétaro y 
Amealco. (DQ, ESSJR, N) 
  
PREPARA SECTUR “CUPONERA” DE HOTELES 
Entre las acciones que lleva a cabo Secretaría de Turismo del Estado de Querétaro para apoyar a los hoteleros 
de la zona de 5 de Febrero, se encuentra el lanzamiento de una cuponera “estamos por sacar una cuponera 
para los hoteleros en conjunto con CANACO y CANARIC para brindarles descuentos en restaurantes, negocios 
y otros lugares para apoyarlos” así lo dio a conocer la titular de turismo en la entidad Adriana Vega Vázquez. 
(N) 
  
 NUEVO HOSPITAL GENERAL, CON 98% DE OCUPACIÓN 
El nuevo Hospital General tiene una ocupación promedio de 98% de las 120 camas con las que cuenta, 
confirmó el director Leopoldo Espinosa. “Son 120 camas que llamamos censables, tenemos unas no censables, 
pero normalmente tenemos una ocupación de entre 90% y 98% de forma continua”, especificó. (EUQ) 
 
APOYAN EN LA COLECTA DE COBIJAS 2022 
Car Herrera de Kuri, presidenta del DIF Estatal, reunió a políticos, empresarios, presidentes de cámaras y a la 
sociedad queretana en el Querétaro Centro de Congresos para participar en la colecta anual de cobijas para 
grupos de atención prioritaria. Mencionó que el evento tiene como objetivo apoyar a grupos vulnerables en 
estas gélidas fechas.(DQ) 
 
POBREZA EL ESTADO VA A LA BAJA 
En el estado 30 de cada 100 personas vive en condición de pobreza y tres de cada 100 en pobreza extrema, 
reconoció Agustín Dorantes, titular de la SEDESOQ, quien enfatizó que se trabaja para combatir los índices que 
se registran en esta materia. En entrevista en el programa “Pedro y los Lobos” en Radar News, Dorantes 
Lámbarri señaló que, de acuerdo con cifras nacionales, alrededor del 45% de la población del estado vive en 
pobreza, mientras que el 8.5% vive en pobreza extrema, cifras por debajo del promedio nacional. (DQ) 
 
PASA “LIMPIA” LA CUENTA PÚBLICA 
El manejo de los recursos por parte del estado de Querétaro pasó limpio a la revisión de la Auditoría Superior 
de la Federación y se convirtió en la mejor entidad federativa en rendición de cuentas, esto con base al análisis 
realizado por el segundo informe de resultados de Cuenta Pública 2021. Según el informe, no tuvo ningún 
monto por aclarar por tipo de ente fiscalizador durante este periodo. “Se determinaron 12 resultados, de los 
cuales, en 12 no se detectaron irregularidades”, señala la ASF. (DQ) 
 
 CAMIONES NUEVOS 
El IQT anunció la renovación del 100% de las unidades de Qrobús, acción que iniciará de manera gradual y 
que se proyecta culminar en el año 2027. El titular del IQT, Gerardo Cuanalo, detalló que el plan comenzaría 
en enero del 2023 con la renovación del 20% de la flotilla de camiones de manera mensual. La adquisición de 
camiones sería por parte de los empresarios transportistas, sin que hasta el momento se contemple capital 
público. (N)  
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ALISTAN INICIATIVA DE LEY METROPOLITANA 
Aún no hay una fecha definida para la presentación de la Iniciativa de Ley Metropolitana que se ha trabajado 
desde inicios de año, la cual tiene como objetivo lograr una gestión integral en la zona, informó Antonio Rangel, 
secretario de Planeación y Participación Ciudadana.  (DQ) 
 
A MEDIADOS DE NOVIEMBRE, IMPLEMENTARÁN HORARIO INVERNAL EN ESCUELAS DE QUERÉTARO 
El coordinador de la USEBEQ, Raúl Iturralde, reveló que a mediados de noviembre se implementará en la 
entidad el horario invernal en las escuelas. Esto con motivo de las bajas temperaturas, donde cada año se 
implementa esta estrategia entre los meses de noviembre y febrero. “En lugar de entrar a las 8 entran a las 
8:30, en lugar de salir a las 12:30, salen a la 1 de la tarde. Esto es estatal, esto es una disposición para los 18 
municipios”. (DQ) 
 
CELEBRA GOBIERNO ESTATAL QUE LA UAQ HAYA DADO FIN AL PARO CON DIÁLOGO 
El gobierno estatal celebra que el diálogo haya dado fin al paro estudiantil por la violencia de género en la 
UAQ, reconociendo la voluntad de ambas partes para lograr acuerdos que ajusten el protocolo de atención de 
la violencia de género, aseguró Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB. Al respecto, consideró fundamental 
los ajustes que se darán al calendario escolar para evitar que se pierda el semestre y lograr así que se llegue a 
un funcionamiento normal de la máxima casa de estudios del estado. (N) 
  
RECONOCEN CAPACIDAD DE LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA PARA CONSTRUIR ACUERDOS 
Con el fin del paro en la UAQ, la titular de la SEDEQ, Martha Soto, reconoció la capacidad de la comunidad para 
construir acuerdos. Soto Obregón indicó que, con la firma del convenio, este viernes, dará pasó a la definición 
de su nuevo calendario de actividades escolares. (N) 
  

PODER LEGISLATIVO 
  
QUIEREN REGULAR SERVICIO DE GRÚAS 
El Congreso del estado buscará regular la prestación del servicio de grúas, esto con la derogación de la Ley de 
Servicios Auxiliares del Transporte Público y la inclusión de un capítulo en la nueva Ley de Movilidad, adelantó 
Enrique Correa, diputado local. El legislador del PAN recordó que se continúa trabajando en la armonización 
de la Constitución política del estado de Querétaro con la federal en materia de movilidad, con lo que darán 
pie a la creación de la nueva Ley. (DQ) 
  

MUNICIPIOS 
 
ESPERAN UNA DERRAMA DE 50 MDP EN EL CENTRO 
Antonio Torres, presidente de la Alianza por el Centro Histórico, informó que se espera la derrama económica 
de 50 mdp para este fin de semana, con motivo de las festividades del Día de Muertos en la entidad. Además, 
apuntó que para los días de festividades por estas fechas esperan alrededor de 50 mil visitantes, tanto 
nacionales como internacionales.  (DQ) 
 
LA BICIVÍA RECREATIVA CAMBIÓ DE UBICACIÓN 
La Secretaría de Movilidad del municipio de Querétaro cambió la ubicación de la Bicivía Recreativa, en lugar 
de ser en avenida Constituyentes, ahora será en el circuito Cerro de las Campanas, en donde hoy desde las 
8:30 de la mañana los agentes estarán esperando a todos los amantes de la bicicleta. (N) 
  
MURIÓ UNA MUJER DURANTE INCENDIO EN CARRILLO PUERTO 
Durante la madrugada de este sábado, se registró un incendio al interior de un domicilio ubicado en calle 
Higueras de la colonia Carrillo Puerto, en la capital de Querétaro. Vecinos de la zona avisaron al número de 
emergencias respecto al fuego que se registró al interior, al lugar acudieron servicios de emergencia, siendo 
Bombero y personal de Protección Civil quienes atendieron el llamado. Conforme avanzaron sofocando las 
llamas, se localizó el cuerpo de una mujer al interior del domicilio, quien fue asistida por los servicios de 
emergencia, pero lamentablemente ya no contaba con signos vitales. (N, DQ) 
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SEPTIEMBRE, MARCADO POR LA VIOLENCIA FAMILIAR 
En septiembre de 2022, la violencia familiar es un delito que fue al alza, motivo por el cual se coloca en color 
rojo el estado, de acuerdo con el informe mensual de la organización Semáforo Delictivo. Se contabilizaron 
463 hechos de violencia familiar durante septiembre de 2022, contra 305 que hubo en el mismo mes de 2021, 
ello indica que hay un aumento de 158 casos, equivalente a un incremento porcentual del 51% al comparar 
ambos períodos. (EUQ) 
  
ADORNAN CON MILES DE FLORES DE CEMPASÚCHIL  
Alrededor de 47 mil flores de cempasúchil fueron plantadas en las diferentes plazas públicas y oficinas del 
municipio de Querétaro en honor al Día de Muertos. La producción de estas plantas se dio en el vivero 
municipal, explicó Rocío Cabrera, bióloga supervisora del lugar. Las instalaciones del vivero municipal tienen 
poco más de 15 años operando junto al Parque Alfalfares. (EUQ) 
 
DISFRAZAN A MASCOTAS PARA FESTIVAL 
Como parte de las actividades conmemorativas por el Día de Muertos, y para fomentar una sana convivencia, 
el municipio de El Marqués realizó el primer Festival de Día de Muertos. Durante el evento se llevó a cabo el 
concurso de pasarela de disfraces de perritos, con la participación de 27 caninos. Gustavo Flores, director del 
Instituto Municipal de la Juventud, destacó que estos eventos que organiza el municipio de El Marqués están 
enfocados a generar espacios de sana convivencia entre las personas, así como sus mascotas. (EUQ)  
 
PUENTE PEATONAL SE VA PARA SAN GERMÁN 
El puente peatonal que se ubica en las inmediaciones del Puente de la Historia en San Juan del Río es viable 
que se traslade para la conexión entre las comunidades de Nuevo San Germán con San Javier, así lo dio a 
conocer Roberto Cabrera, presidente municipal. En entrevista sostuvo que, este proyecto se vería 
materializado para el siguiente año, ya que primero se debe analizar cuánto costaría y cuestiones de logística, 
pero que la idea es que brinde servicio a estas localidades para que sus traslados sean de manera segura. 
(ESSJR) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
  
NO QUIEREN INTROMISIÓN DE CAMIONES DE CARGA FORÁNEOS EN PASEO CINCO DE FEBRERO 
El SATEQ aseguró que no aceptarán intromisiones de camiones de otros estados que quieran trabajar en la 
obra de Paseo Cinco de Febrero, toda vez que es esta organización la que tiene el contrato colectivo de trabajo 
con la empresa ICA encargada del proyecto. El líder sindical, Erick Osornio, expresó que en este contrato se 
han invitado a todos los trabajadores y organizaciones de construcción queretanos, como los pertenecientes 
a CTM o CROC, con el fin de que la derrama económica de la obra se quede en Querétaro. (DQ) 
  
 ISSSTE RECURRE A RISOTERAPIA EN CLÍNICAS 
Las personas que acudan a recibir atención médica al ISSSTE tendrán dosis de risoterapia, para fortalecer su 
salud durante la espera. De acuerdo con información proporcionada por el ISSSTE Querétaro, los espacios 
médicos de esta institución que regularmente lucen silenciosos, próximamente contarán con personal que 
amenice los momentos de las personas en tanto están a la espera de su turno para ser atendidas. (ESSJR) 
  
CUATRO BANCOS CONCENTRAN 41% DE QUEJAS EN EL ESTADO  
BBA México, Banamex, Banorte y Banco Wicca son las cuatro instituciones financieras que concentraron el 
mayor número de reclamaciones ante la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de 
Servicios Financieros (Condusef) de enero a septiembre de 2022, con 4 mil 285, 41% de total realizadas por 
los queretanos. (EUQ) 
  
 EL BUEN FIN ES UN ALICIENTE PARA LAS EMPRESAS: COPARMEX 
El 80 % de los 80 mil establecimientos formales en el estado, participarán en el “Buen Fin”, así lo anunció Jorge 
Camacho, presidente de COPARMEX Querétaro. Aunque no precisó un monto en derrama económica, estimó 
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que será menor con respecto a años anteriores debido a la alta inflación que reduce el recurso para las 
compras. (N) 
  
APROBADO POR UNANIMIDAD LA FIRMA DEL CONVENIO QUE DA TÉRMINO AL PARO EN LA UAQ 
Como resultado de las mesas de diálogo y trabajo realizadas los días 24, 25, 26 y 27 de octubre del año en 
curso entre Rectoría, el Comité de Redacción y las, les y los estudiantes paristas, el Consejo Universitario de la 
UAQ aprobó por unanimidad la firma del convenio que, derivado del pliego petitorio estudiantil, da término 
al paro. Durante su mensaje, la rectora Teresa García señaló que este movimiento refrenda el papel 
transformador de la universidad para lograr una sociedad más justa, igualitaria y próspera. (N, EUQ) 
  
CONCLUIMOS EL PARO, PERO INICIAMOS UNA REVOLUCIÓN: FACULTADES UNIDAS 
"Se acabó la soledad, la lucha individual y los miedos particulares, es hora de la lucha colectiva y el bienestar 
comunitario", compartieron en un mensaje Facultades Unidas UAQ, donde señalan que el movimiento 
estudiantil que inició el pasado 30 de septiembre, es la explosión estruendosa un proceso que se procuró 
silencioso. Se destaca cómo los estudiantes, en proceso que califican como revolucionario, se apropiaron de 
sus espacios y con ello, creció su sentido de pertenencia a su facultad y universidad que se ha sometido a un 
cambio, pero también a una posibilidad, señalan. (N) 
 
DENUNCIARÁ UAQ ANTE LA FISCALÍA LOS DAÑOS AL PATRIMONIO DURANTE PARO ESTUDIANTIL 
Tras el levantamiento del paro estudiantil en la UAQ, las autoridades presentarán denuncias ante la Fiscalía, 
en caso de haber daño al patrimonio. Esto lo confirmó la rectora de la UAQ, Teresa García, quien explicó que a 
los alumnos se les notificó de esta decisión, al tratarse de patrimonio público. (DQ, AM) 
  
PLANEAN UNA OFICINA EN CADEREYTA 
La DDHQ busca ampliar sus espacios de atención, por lo que para el 2023 se contemplará un incremento 
presupuestal para contar con una oficina de atención al semidesierto, la cual se ubicará en Cadereyta de 
Montes. El presidente Javier Rascado indicó que la intención es ampliar la atención en todo el estado y apuntó 
que dicha oficina, además, atenderá a las personas del municipio de San Joaquín.  (DQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
  
BAJO RESERVA 
Únicamente hay dos competidores: PAN y Morena. Si hoy se diera una elección en Querétaro para renovar 
representantes al Senado, nos dicen que, de acuerdo con las encuestas, únicamente hay dos competidores: 
PAN y Morena. El último sondeo dice que Acción Nacional ganaría en este momento por 39.2% de los votos, 
mientras que el segundo lugar, en una posición competitiva, sería para el partido guinda con 30.9%. En el 
tercer lugar, con un porcentaje muy lejano, está el PRI con 70%. El resto de las fuerzas políticas aparecen en 
la medición. “La universidad no es un nido de violadores, ni de acosadores”, dice la rectora. “La universidad 
no es un nido de violadores, ni un nido de acosadores, aquí llega la gente que es educada en su casa, llega la 
gente que tiene una historia y es difícil cambiar las cosas de un día para otro;  aquí lo que tenemos que  hacer 
es trabajar juntos para recomponer”, nos comentan , dijo ayer la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, en un 
tono que parecía un reclamo a los medios de comunicación que estuvieron atentos a la cobertura que se dio al 
conflicto de la universidad que duró un mes. También, nos cuentan, la rectora adelantó que solicitará un 
aumento del 13% en el presupuesto estatal que se ejercerá el próximo año, situación que no se ve fácil, ya que 
la semana pasada Querétaro nuevamente sufrió un recorte. (EUQ 2) 
  
EL ALFIL NEGRO 
Histórico. Culmina el paro en la UAQ, un hecho histórico que será un parteaguas en la historia del Alma Máter 
de Querétaro.  (N) 
  
APERTURA  
Tras 29 años de paro, debido a la exigencia de espacios seguros y libres de violencia, finalmente las 
instalaciones de la Universidad Autónoma de Querétaro fueron entregadas por los paristas a las autoridades 
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universitarias. El hecho sin duda marcará un antes y un después en la vida del Alma Máter queretana y también 
en la sociedad queretana. Es justo en las universidades donde se construyen los agentes de cambio, por ello la 
importancia de los movimientos estudiantiles, revoluciones desde donde se comienzan a construir los 
liderazgos del mañana. Un ejemplo de ello es el actual presidente de Chile, Gabriel Boric, un joven político que 
hace más de una década fue uno de los líderes de las protestas estudiantiles que estallaron en 2011 -durante 
el primer gobierno de Sebastián Piñera- en demanda de mejoras en la calidad en la educación y el avance a la 
gratuidad. Así como ocurrió en Chile y como ha sucedido en otras latitudes del mundo, incluso en México, 
también esta experiencia podría ser el inicio de una generación que abandere causas para construir una 
sociedad de respeto, de paz y de equidad. El tema de fondo en la UAQ es una deuda histórica como sociedad. 
Cambiar vicios tan arraigados culturalmente como lo es el machismo, el acoso y la discriminación, son temas 
que no fácilmente cambian en lo inmediato; sin embargo, el hecho de visibilizar el tema y paralizar las 
actividades de una institución tan importante como es la Autónoma de Querétaro es un hecho que debería de 
importarnos a todos. El paro termina; la reflexión debe continuar y, sobre todo, debe haber acciones para que 
no haya más impunidad. Casi un mes duró el paro. En los próximos días se retoman las actividades. 
Seguramente se les dará seguimiento a las demandas del pliego petitorio. No obstante, sería valioso revisar a 
nivel individual y colectivo qué acciones podríamos llevar a cabo para promover espacios seguros, libres de 
violencia y de acoso. Más allá de las grillas y de concentrar las baterías hacia las personas, la reflexión debería 
enfocarse a los elementos estructurales que hacen que persista en la cultura vicios tan lamentables como el 
machismo, el acoso y la violencia. (N) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 

 


